



# Regio Basiliensis

## POINT DE VUE REGIO N° 26

22 octobre 2021

**Défis actuels dans le Rhin supérieur : la coopération régionale nous offre une chance de lutter contre la pandémie au plus près des citoyens et d'améliorer les relations entre la Suisse et l'UE**

**La coopération trinationale florissante établie dans le Rhin supérieur depuis des années permet de combattre la pandémie au plus près des citoyennes et des citoyens et peut contribuer à améliorer les relations bilatérales dégradées entre la Suisse et l'UE. En effet, dans la région frontalière, les thèmes européens font partie du quotidien, des solutions pragmatiques sont recherchées et des projets concrets sont réalisés. Toujours selon le même mot d'ordre : « Ensemble pour un développement au-delà des frontières ».**

Depuis le début de l'année 2020, le thème de la santé s'est invité dans notre quotidien en raison de la pandémie de coronavirus. Notre vie est bouleversée depuis un an et demi. Vivre-ensemble, éducation, travail, loisirs, associations, politique, coopération transfrontalière ... tous les aspects sont concernés. Nous devons porter le masque et présenter des attestations : la normalité a bien changé. Mais avant tout, ces 18 derniers mois, nous avons perdu trop de proches et d'amis qui sont partis prématurément.

En octobre 2020, la Regio Basiliensis a rédigé une prise de position sur la pandémie de coronavirus et l'a soumise à toutes les collectivités des trois pays du Rhin supérieur. Nous avons dressé la liste des défis auxquels la crise nous a exposés : la gestion de crise transfrontalière et la communication commune au-delà des frontières n'ont pas été optimales. Dans les trois pays, nous avons constaté que l'ancrage législatif relatif aux régions frontalières en période d'épidémie et de pandémie peut encore être amélioré. Tous les acteurs concernés ont alors uni leurs forces : la Regio Basiliensis a transmis ces préoccupations à Berne, à Paris, à Berlin et à Bruxelles et a ainsi pu se faire entendre au sujet des aspects transfrontaliers de la pandémie dans la région des Trois-Pays. Pour ce qui est de la Suisse, la situation des frontaliers et de



Contact :  
Regio Basiliensis  
Dr. Kathrin Amacker  
Présidente  
E-Mail: [info@regbas.ch](mailto:info@regbas.ch)

la région frontalière a connu des améliorations. Le Conseil fédéral et les cantons s'intéressent à ce dossier.

Malgré tout, un effort supplémentaire est requis, notamment sous la forme d'une coopération renforcée dans le domaine de la santé. La pandémie a clairement révélé d'importantes lacunes et des inconvénients majeurs pour la population dans ce domaine et a montré qu'il est nécessaire d'y remédier. La période 2021-2027 à venir du programme Interreg VI Rhin supérieur devrait nous y aider. Nous réfléchissons actuellement à un projet Interreg portant sur la planification transfrontalière de la pandémie, une question sur laquelle la Regio Basiliensis planche depuis des mois.

L'arrêt des négociations relatives à l'accord-cadre institutionnel entre la Suisse et l'UE (InstA) en mai 2021 par le Conseil fédéral marque un recul de la politique européenne de la Suisse et tombe mal pour les régions frontalières. Dans la région des Trois-Pays, cette décision a suscité la consternation des cercles politiques, économiques et, plus encore, scientifiques. Le secteur des technologies médicales ressent déjà les conséquences négatives de l'échec des négociations. La Suisse ne peut plus participer à Horizon Europe, le plus important projet mondial de financement de la recherche, qu'en tant que pays tiers. Pour la période 2021-2027, ce programme est doté de près de 100 milliards d'euros, et la Suisse en est exclue.

Pour entretenir de bonnes relations entre la Suisse et l'UE, il est important que l'échelon régional réagisse, qu'il dispose ou non de compétences juridiques en la matière. En effet, dans la région frontalière, les thèmes européens font partie du quotidien, des solutions pragmatiques sont recherchées et des projets concrets sont réalisés. C'est pourquoi la Regio Basiliensis exige la poursuite active du développement des relations entre la Suisse et l'UE, non seulement de la part du Conseil fédéral, mais aussi des partis, des associations et des organisations syndicales. Les relations directes avec nos voisins sont fondamentales et les régions sont des ambassadrices et des leviers essentiels à de bonnes relations de voisinage. Fin octobre, une prestigieuse délégation de la Regio Basiliensis va rencontrer l'ambassadeur suisse Paul R. Seger à Berlin et s'entretenir sur ces questions avec des représentants fédéraux et du Bade-Wurtemberg.